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到清华大学任校长当天，在全校大会上发表的就职演说中几

个施政方略中的一项就是："大学之大，非大楼之大，乃大师

之大。"时光已越近百年，时至今日，令人倍感痛心。 吉林大

学财务处的一份《通知》这样说："从2005年起，学校步入了

付息高峰，每年支付的利息多达1.5亿~1.7亿元，学校的可支

配资金大大减少。" 据了解，吉大在长春市有6个校区8个校园

，占地面积611万多平方米，分布在长春市的不同方位。此外

，在珠海市，吉大还新建了珠海校区，占地面积330多万平方

米，一期建筑面积12.5万平方米。 无休止扩张，使吉林大学

欠下大笔的贷款，贷款所产生的巨额利息终于压得吉林大学

难以抬头。"在贷款不断增加的情况下，还大量调剂使用校内

沉淀资金，形成巨额内债。所以，吉林大学现在是外债加内

债，造成了沉重的财务负担。"这就是吉林大学为打造"超级

大学航空母舰"走"大学是大楼之大"之路后所陷入的经济困境

。 教育家梅贻琦1931年12月3日到清华大学任校长当天，在全

校大会上发表的就职演说中几个施政方略中的一项就是："大

学之大，非大楼之大，乃大师之大。"时光已越近百年，时至

今日，我们依然看到办大学在走"大楼之大"的道路，的确令

人倍感痛心。 其实，何止吉林大学在走"大楼之大"的道路呢

？建高尔夫球场、建豪华校门、建观景电梯、建豪华宾馆等

等新闻何曾少见寡闻，这就是那些大学所谓的办世界一流学

校的方向、措施。世界上的一流大学有多少学校是这么建的



，有多少一流大学认为大学就是"大楼之大"的？有多少世界

一流大学的校舍比我们国内三流大学的校舍都寒酸的、逊色

的？我们的领导不是每年花了三千多个亿去学习、旅游、参

观吗，怎么一点洋货都没有学回来？你说，"大学之大，非大

楼之大，乃大师之大"这个真理需要重复多少遍，才真正醒悟

过来？ 我们不用扯远，就说我们国内的，70年前的闻名亚洲

的西南联大，是在抗战中教学的，别说是校门，连教室都没

有，但是，这里培养的人才，有两人后来获得诺贝尔奖，还

有很多后来的社会精英。 哈佛大学科南特校长曾说："大学的

荣誉，不在它的校舍和人数，而在于它一代一代人的质量"。

无数的事实都在证明，想要成为世界一流大学，只有走"大师

之大"的道路，否则，象牙塔只能成为钢筋水泥的森林。 我相

信，梅贻琦老先生如果在天有灵，看到吉林大学困了，他肯

定哭了。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


